

## Messe du mardi 28 janvier 2020

Mardi de la 3<sup>e</sup> semaine du temps ordinaire années paires

→ [Entre crochets], les versets ajoutés à l'extrait du 2<sup>e</sup> Livre de Samuel prévu par la liturgie pour lire en entier le chapitre 6

### Première lecture (2 S 6, 12b-15.17-19)

« David et tout le peuple d'Israël firent monter l'arche du Seigneur parmi les ovations »

<sup>1</sup> David rassembla encore toute l'élite d'Israël : trente mille hommes

<sup>2</sup> Puis il se mit en route ; avec tout le peuple qui l'accompagnait, il partit de Baalé-de-Juda pour en faire monter l'arche de Dieu sur laquelle est invoqué un Nom : le Nom du Seigneur des armées qui siège sur les Kéroubim.

→ David vient de vaincre une nouvelle fois les Philistins avec l'aide du Seigneur, il va maintenant s'intéresser à l'Arche de l'Alliance

→ NB Nous n'avons plus entendu parler de l'Arche depuis 1 Samuel 7,1 !

<sup>3</sup> On chargea l'arche de Dieu sur un chariot neuf et on l'emmena depuis la maison d'Abinadab située sur la colline. Ouzza et Ahyo, les fils d'Abinadab, conduisaient le chariot

<sup>4</sup> avec l'arche de Dieu.

Or Ahyo marchait devant l'Arche.

→ Qu'est devenu Eléazar, fils d'Abinadab ?

→ C'est lui qui avait été consacré pour garder l'Arche du Seigneur

<sup>5</sup> David et toute la maison d'Israël dansaient devant le Seigneur, au son des instruments en bois de cyprès, cithares et harpes, des tambourins, des sistres et des cymbales.

<sup>6</sup> Comme on arrivait à l'aire de Nakone,

Ouzza étendit la main vers l'arche de Dieu, et la retint car les bœufs la faisaient verser.

→ Pourquoi cette colère du Seigneur contre Ouzza ?

<sup>7</sup> Alors la colère du Seigneur s'enflamma contre Ouzza ;

Dieu le frappa sur place pour ce comportement. Ouzza mourut là, près de l'arche de Dieu.

<sup>8</sup> David fut irrité de ce que le Seigneur avait ouvert une brèche parmi les siens en frappant Ouzza, et on appela ce lieu Pèrès-Ouzza (c'est-à-dire : Brèche-d'Ouzza), nom qu'il a gardé jusqu'à ce jour.

<sup>9</sup> David eut peur du Seigneur, ce jour-là, et dit : « Comment l'arche du Seigneur pourrait-elle entrer chez moi ? »

→ Ouzza ne voulait-il pas juste empêcher l'Arche de tomber ?

<sup>10</sup> David renonça donc à transférer chez lui, dans la Cité de David, l'arche du Seigneur, mais il la dévia vers la maison d'Obed-Édom, le Guittite.

<sup>11</sup> L'arche du Seigneur resta pendant trois mois dans la maison d'Obed-Édom, le Guittite, et le Seigneur bénit Obed-Édom ainsi que toute sa maison. <sup>12</sup> On rapporta au roi David :

« Le Seigneur a béni la maison d'Obed-Édom et tout ce qui lui appartient, à cause de l'arche de Dieu. » ] David partit alors et fit monter l'arche de Dieu de la maison d'Obed-Édom jusqu'à la Cité de David, au milieu des cris de joie.

<sup>13</sup> Quand les porteurs de l'Arche eurent avancé de six pas, il offrit en sacrifice un taureau et un veau gras.

<sup>14</sup> David, vêtu d'un pagne de lin, dansait devant le Seigneur, en tournoyant de toutes ses forces.

→ David mène la louange du Seigneur dans la danse, entraînant l'ovation de tout le peuple : il est bien là, le roi donné par Dieu à Son peuple !

<sup>15</sup> David et tout le peuple d'Israël firent monter l'arche du Seigneur parmi les ovations, au son du cor.

<sup>16</sup> Or, comme l'arche du Seigneur entrait dans la Cité de David, Mikal, fille de Saül, se pencha par la fenêtre : elle vit le roi David qui sautait et tournoyait devant le Seigneur. Dans son cœur, elle le méprisa.

<sup>17</sup> Ils amenèrent donc l'arche du Seigneur et l'installèrent à sa place, au milieu de la tente que David avait dressée pour elle.

Puis il offrit devant le Seigneur des holocaustes et des sacrifices de paix.

→ Mikal épouse de David, que Saül avait mariée à un autre, est revenue de force près de lui alors qu'il avait entretemps pris au moins 2 épouses...

<sup>18</sup> Quand David eut achevé d'offrir les holocaustes et les sacrifices de paix, il bénit le peuple au Nom du Seigneur des armées.

<sup>19</sup> Il fit une distribution à tout le peuple, à la foule entière des Israélites, hommes et femmes : pour chacun une galette de pain, un morceau de rôti et un gâteau de raisins. Ensuite tout le monde s'en retourna chacun chez soi.

→ Certes ; Mikal est femme du roi, mais est-elle heureuse de cette situation ?

→ Mais David joue parfaitement son rôle de roi choisi par le Seigneur, ayant préparé pour chacun une part du festin pour fêter le retour de l'Arche dans le culte du Seigneur au milieu de Son peuple

→ Les armées ont été nécessaires à David pour devenir roi, voilà pourquoi il bénit au Nom du "Seigneur des armées"

→ Mikal, n'es-tu pas passée à côté de la mission auprès de son Dieu de celui qui vient avec Son aide de devenir roi d'Israël ? Il s'est dépouillé de ses vêtements royaux pour honorer humblement et joyeusement le Seigneur, et entraîner son peuple avec lui !

<sup>20</sup>Alors que David revenait pour bénir sa maisonnée, Mikal, fille de Saül, sortit à sa rencontre et dit :  
« Comme il s'est honoré aujourd'hui, le roi d'Israël !  
Lui qui s'est découvert aux yeux des servantes de ses esclaves comme se découvrirait un homme de rien ! »

→ Après avoir béni et régalé son peuple, David vient bénir sa maisonnée, mais Mikal veut d'abord lui dire sa colère : le roi a été indécemment sauté et tournoyé si peu vêtu !

<sup>21</sup>David dit à Mikal : « Devant le Seigneur, Lui qui m'a choisi de préférence à ton père et à toute sa maison pour m'instituer chef sur Israël, sur le peuple du Seigneur, oui, je danserai devant le Seigneur.

→ Les servantes ont-elles cherché à voir sous le pagne de David ? N'ont-elles pas plutôt cherché à danser avec lui pour le Seigneur ?

<sup>22</sup>Je me déshonorerai encore plus que cela, et je serai abaissé à mes propres yeux, mais auprès des servantes dont tu parles, auprès d'elles je serai honoré. »

<sup>23</sup>Et, jusqu'au jour de sa mort, Mikal, fille de Saül, n'eut pas d'enfant.

– Parole du Seigneur.

→ Ce chapitre 6 nous fait partager la joie de David, mais il met mal à l'aise :

1. Pourquoi cette si grande colère du Seigneur contre Ouzza, le porteur de l'arche qui a voulu la retenir pour qu'elle ne tombât point ?
2. Est-ce à cause de son attitude ce jour-là qui valut à Mikal d'être stérile ?

**Psaume** Ps 23 (24), 7, 8, 9, 10

R/ <sup>8a</sup>Qui est ce roi de gloire ? C'est le Seigneur !

Portes, levez vos frontons !  
élevez-vous, portes éternelles :  
qu'Il entre, le roi de gloire !

→ Que sont donc les "frontons" des "portes" qu'il s'agit de "lever" ?

→ L'Arche de l'Alliance, c'est la présence de Dieu au milieu de Son peuple : elle mérite un infini respect et doit être signe du culte rendu au Seigneur ; David est le roi choisi par Dieu, ses actes en Son Nom doivent être compris comme dons du Seigneur à Son peuple

Qui est ce roi de gloire ?  
C'est le Seigneur, le fort, le vaillant,  
le Seigneur, le vaillant des combats.

→ Le "vaillant des combats" s'est d'abord fait connaître par des combats temporels, physiques...

→ Beaucoup de récits de l'Ancien Testament nous choquent par les nombreuses morts qui jalonnent les pages, alors que nous gardons en tête le 1<sup>er</sup> commandement du Seigneur donné par Moïse : Tu ne tueras pas...

Portes, levez vos frontons !  
levez-les, portes éternelles :  
qu'Il entre, le roi de gloire !

→ Mais les combats au plus grand enjeu sont les combats spirituels : ils se jouent dans les cœurs

→ Mais Dieu c'est graduellement et avec une pédagogie adaptée à chaque époque que Dieu fait avancer Son projet d'amour et de civilisation de l'amour ; la mort d'Ouzza était sans doute nécessaire pour que le Seigneur fût respecté comme il le fallait, l'Arche d'Alliance étant le signe donné de Sa présence

Qui donc est ce roi de gloire ?  
C'est le Seigneur, Dieu de l'univers ;  
c'est Lui, le roi de gloire.

→ Le "fronton" d'une porte, c'est un linteau au-dessus des montants : c'est beau, mais la hauteur est alors limitée de ce qu'on peut faire entrer par cette porte

→ Les "portes" qu'il s'agit d'ouvrir, c'est celles de nos cœurs ; le "fronton qui est dessus, n'est-ce pas notre amour-propre ? Le Seigneur est "plus grand que notre cœur" et il nous faut "lever les frontons" de nos portes !

→ Pourquoi le psalmiste parle de portes "éternelles" ? Sans doute parce qu'il en sera de même pour l'éternité : notre vie sur cette terre nous est donnée pour que nous sachions lever toujours plus haut nos "frontons", jusqu'à y laisser entrer le Dieu de l'univers avec toute Sa gloire !

Acclamation (cf. Mt 11, 25)

Alléluia. Alléluia.

Tu es béni, Père, Seigneur du ciel et de la terre,  
Tu as révélé aux tout-petits les mystères du Royaume !

Alléluia.

→ L'enjeu de la vie avec notre Père, "Seigneur du ciel et de la terre" ? !  
Nous faire "tout petits" (humbles et confiants envers Lui)

→ Alors nous seront révélés les "mystères du Royaume" !

→ Ces 5 versets sont les derniers du chapitre 3 de l'évangile selon St Marc

### Évangile (Mc 3, 31-35)

« Celui qui fait la volonté de Dieu, celui-là est pour moi un frère, une sœur, une mère »

<sup>31</sup>Alors arrivent sa mère et ses frères.

Restant au-dehors, ils Le font appeler.

<sup>32</sup>Une foule était assise autour de Lui ;

et on Lui dit : « Voici que ta mère et tes frères sont là dehors : ils Te cherchent. »

→ Jésus a demandé une barque "pour que la foule ne L'écrase pas", mais la foule Le suit jusqu' "à la maison" (celle de Marthe !)...

→ ..."si bien qu'il n'était même pas possible de manger" !

<sup>33</sup>Mais Il leur répond : « Qui est ma mère ? qui sont mes frères ? »

<sup>34</sup>Et parcourant du regard ceux qui étaient assis en cercle autour de Lui,

Il dit : « Voici ma mère et mes frères.

→ Ils Le cherchent pour Lui apporter de quoi manger, mais Lui va profiter de cet appel pour continuer à les enseigner...

<sup>35</sup>Celui qui fait la volonté de Dieu, celui-là est pour moi un frère, une sœur, une mère. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Pour leur dire ceci : plus important encore que de manger (ce qui est certes indispensable pour reprendre des forces)...

→ ...ce qu'il faut surtout veiller à faire, c'est à ne pas se séparer de Lui, or "celui qui fait la volonté de Dieu" est pour Jésus "un frère, une sœur, une mère" !

→ Un frère et une sœur, c'est proche, mais une mère ? encore plus proche !

→ Ayons donc le désir d'être unis à Lui aussi fortement qu'une mère à son fils !

→ Et nous avons un modèle, que sur la Croix Jésus nous invitera (comme l'apôtre Jean) à faire demeurer "chez nous"

→ Mais comment être assez humble pour vivre avec la Vierge Marie ? pour faire la volonté du Seigneur et non la nôtre ? Là aussi en "levant" le fronton d'orgueil de notre cœur !

### Commentaire Évangile au Quotidien

Évagre le Pontique (345-399), moine aux déserts d'Égypte

#### Que ta volonté s'accomplisse en moi !

Ne prie pas pour l'accomplissement de tes volontés ; car elles ne correspondent pas nécessairement avec la volonté de Dieu. Mais plutôt, suivant l'enseignement reçu, prie en disant : Que ta volonté s'accomplisse en moi (cf. Mt 6,10) ; et ainsi en toutes choses, demande-Lui que Sa volonté se fasse, car Lui, Il veut le bien et l'utilité de ton âme, mais toi, tu ne cherches pas nécessairement cela.

Souvent dans mes prières, j'ai demandé l'accomplissement de ce que j'estimais bon pour moi, et je m'obstinais dans ma requête, violentant sottement la volonté de Dieu, sans m'en remettre à Lui pour qu'Il ordonnât Lui-même ce qu'Il savait m'être utile ; et pourtant, la chose reçue, grande fut ensuite ma déception de n'avoir pas demandé plutôt l'accomplissement de la volonté de Dieu, d'avoir demandé de préférence l'accomplissement de mon vouloir, car alors la chose ne fut pas trouvée telle que je me l'étais figurée.

Qu'il a-t-il de bon, si ce n'est Dieu ? Par conséquent, abandonnons-Lui tout ce qui nous concerne et nous nous en trouverons bien. Car celui qui est bon, est nécessairement aussi pourvoyeur de dons excellents. Ne t'afflige pas si tu ne reçois pas immédiatement de Dieu ce que tu demandes ; c'est qu'il veut te faire encore plus de bien par ta persévérance à demeurer avec Lui dans la prière. Quoi, en effet, de plus élevé que de converser avec Dieu et d'être abstrait dans son intimité ? (...) Ne veuille pas que ce qui te concerne s'arrange selon tes idées, mais selon le bon plaisir de Dieu ; alors tu seras sans trouble et plein de reconnaissance dans ta prière.

## Méditation de La Croix

Michel Bertrand

« Voici ma mère et mes frères. Celui qui fait la volonté de Dieu, celui-là est pour moi un frère, une sœur, une mère » : Ces paroles de Jésus peuvent apparaître comme une critique des liens familiaux. Toutefois ces propos, certes rudes à entendre, ne constituent pas un reniement des siens par Jésus. Ce qui précède permet de le comprendre. **Jésus vient de remettre à leur place les autorités de Sa « famille religieuse ». Il met maintenant une forme de distance avec « sa famille selon la chair », du moins pour ce qui concerne la foi.**

Son attitude et ses paroles montrent que **la vraie relation à Lui ne relève pas des appartenances communautaires, ni des affiliations familiales.** Dans ce texte, **ceux qui sont proches de Jésus selon les critères humains se tiennent « dehors ».** Quand les foules qui étaient « loin » sont à l'intérieur, assises autour de Lui pour écouter sa Parole en vue de la mettre en pratique. Ainsi, **on n'est pas de la « famille » du Christ en fonction de tel ou tel privilège de proximité, mais parce que l'on « fait la volonté » de son Père ; contrairement aux pharisiens qui « disent et ne font pas ».**

Cette interpellation demeure, aujourd'hui encore, pour chacune et chacun, dès lors que l'on se pense ou se croit plus près de Dieu, du fait ou en fonction de ses places ou appartenances institutionnelles, sociales, familiales, théologiques... Comme l'écrit l'Apôtre Paul, « même si, autrefois, nous avons considéré le Christ d'une manière humaine, maintenant nous ne le considérons plus ainsi » (2 Co 5,16).

## Commentaire Prions en Église

### **Une famille en or**

Marc 3, 31-35

**« Celui qui fait la volonté de Dieu, celui-là est pour moi un frère, une sœur, une mère. » Cette affirmation extraordinaire, nous courons le risque de la minimiser. Il ne s'agit en rien de rivaliser avec la Vierge Marie : son obéissance au Père reste sans comparaison possible. Mais les liens familiaux expriment au mieux la profondeur de notre relation au Christ. Par notre vie, nous avons à mettre Dieu au monde. ■**

*Sœur Bénédicte de la Croix, cistercienne*

## Méditation Prier au Quotidien

À la plénitude des temps, la parole de Dieu s'est adressée à Marie, et elle l'a accueillie avec tout son être, dans son cœur, pour qu'elle prenne chair en elle et naisse comme lumière pour les hommes. En la mère de Jésus, en effet, la foi a porté tout son fruit, et quand notre vie spirituelle donne du fruit, nous sommes remplis de joie, ce qui est le signe le plus clair de la grandeur de la foi. Dans sa vie, Marie a accompli le pèlerinage de la foi en suivant son fils (Vatican II, LG 58). Ainsi, en Marie, le chemin de foi de l'Ancien Testament est assumé dans le fait de suivre Jésus, et il se laisse transformer par lui, en entrant dans le regard même du Fils de Dieu incarné. ●

Pape François